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Первое впечатление от вы-
боров в Верховную раду
Украины лично у меня со-

стоит в том, что на системном
уровне произошла манипуляция
волеизъявлением избирателей.
Манипуляция эта технически и
технологически была связана с
созданием трудных условий для
работы избирательных комиссий
и проведения выборов на восто-
ке и юге страны и вполне нор-
мальных, спокойных условий
для голосования на западе. Для
чего это было нужно?

Всем известна политическая
география Украины. На западе
Партия регионов, возглавляемая
Виктором Януковичем, имеет
меньшее число сторонников, а на
востоке как раз находится основ-
ной ее электорат. Задача заклю-
чалась в том, чтобы любыми спо-
собами помешать Партии регио-

нов и не дать «состояться реван-
шу», как об этом прямо заявил
президент Украины Виктор
Ющенко, выступая перед избира-
телями в минувшую пятницу. 

И хотя команда Ющенко сей-
час пытается доказать, что пре-
зидент все это время оставался
над схваткой, на самом деле он
был в схватке и даже не постес-
нялся признаться перед телека-
мерами, каких результатов он
ждет от голосования.

Тем не менее вывод очевиден:
власть проиграла эти выборы.
«Наша Украина» показала даже
не второй, а третий результат.
Хотя многие прочили ей именно
второе место. 

Оппозиция выборы выиграла.
Но есть настоящая оппозиция -
это прежде всего Партия регио-
нов, коммунисты, прогрессивная
социалистическая партия Ната-

льи Витренко и целый ряд других
политических сил, прошедших
или не прошедших в парламент.
А есть оппозиция «понарошку» -
это «Блок Юлии Тимошенко», ко-
торая в ходе этих выборов всего-
навсего пыталась решить карь-
ерный вопрос возвращения в
премьерское кресло. На самом
деле никакая это не оппозиция, а
часть властной команды, которая
мимикрировала и попыталась от-
тянуть протестные голоса насе-
ления. Частично ей это удалось.
За Тимошенко проголосовали
потому, что она - не Ющенко. Но
Тимошенко первым же своим
шагом провозгласила необходи-
мость восстановления оранже-
вой коалиции и сейчас сторговы-
вается с Ющенко о том, чтобы
снова возглавить правительство.

Конечно, президенту Украины
очень бы не хотелось, чтобы Ти-
мошенко снова претендовала на
премьерство. Он слишком хоро-
шо знает, что это такое. Но те-
перь ему просто некуда деваться,
ибо после проведения конститу-
ционной реформы на Украине он
становится второстепенной по-
литической фигурой. Если будет
сформирована оранжевая ко-

манда, во главе ее фактически
станет Юлия Владимировна.
Правда, я не берусь судить, на-
сколько устойчивой будет такая
коалиция. 

Что касается социалистов Але-
ксандра Мороза, то для них на-
ступает очередной момент выбо-
ра. Либо они помогут воссоздать
обанкротившуюся ранее оранже-
вую коалицию и в этом случае,
быть может, получат с барского
стола пост спикера Верховной
рады, который для господина
Мороза, конечно, важен. Либо
они поведут себя по-иному. Для
них это сейчас самый главный
вопрос. Хотя и без бывших своих
компаньонов и Тимошенко, и
представители Ющенко говорят
сегодня о восстановлении коали-
ции Майдана как о деле решен-
ном. 

Если такая коалиция действи-
тельно будет создана, то в этом
случае Партия регионов оказы-
вается в оппозиции. Но оппози-
ция парламентская - только одна
сторона медали. 

Самый главный вопрос заклю-
чается в том, что раскол Украины
так и не преодолен. Напротив, он
усугублен. И если будет создана

новая оранжевая коалиция, это
станет еще одним шагом к про-
должению раскола страны. Со
всеми его политическими пос-
ледствиями. Ибо понятно, как
проголосовали восток и запад. 

Восток в очередной раз поли-
тически пытаются унизить. Точно
так же пытаются поступить и с
Крымом, который проголосовал
в основном за Партию регионов.
Думаю, что в Крыму и Севастопо-
ле «регионы» в местных органах
власти получат абсолютное
большинство. 

Я сам был наблюдателем в
Крыму, и могу судить, что из-за
намеренно проваленной подго-
товки к выборам число реально
проголосовавших избирателей
существенно ниже ожидавшего-
ся. Проголосовало в Крыму 63
процента избирателей, в Сева-
стополе - 68, а прогнозировали
примерно 75. Произошло это из-
за того, что люди были запутаны,
из-за того, что они вынуждены
были часами стоять в очередях,
ждать бюллетеней для голосова-
ния. Усугубили положение пере-
вод имен и фамилий на «дер-
жавну мову» и «вдумчивая» ра-
бота над списками, которой за-
нимались рабочие группы, соз-
данные исполнительной вла-
стью. В результате списки были
окончательно перепутаны, и в

них зачастую  просто-напросто
отсутствовали жители целых до-
мов!

Стоит ли рассчитывать, что
новый расклад в Верховной раде
повлияет на характер российско-
украинских отношений?

Я не думаю, что сразу после-
дуют кардинальные политиче-
ские изменения. Но определен-
ное смягчение в позиции офици-
ального Киева наверняка после-
дует. По крайней мере на первых
порах будет меньше одиозных
решений. В этих условиях важно,
кто возглавит министерство ино-
странных дел Украины. А это за-
висит от договоренностей между
различными политическими си-
лами.

В любом случае результаты
этих выборов для России прием-
лемы, поскольку число сторон-
ников нынешней украинской
власти уменьшается. Ведь реаль-
ный курс оранжевой революции
заключался в дальнейшем по-
строении национального украин-
ского государства в варианте от-
рыва от России. Но своими рево-
люционными действиями «оран-
жевые» загнали Партию регио-
нов в оппозицию, где она посте-
пенно стала обретать политиче-
ское лицо. И выборы в Верхов-
ную раду показали, что лицо это
серьезное.

Константин ЗАТУЛИН, 
депутат Государственной думы,
директор Института стран СНГ

Государственная дума приступает
к рассмотрению новых законо-
проектов, которые радикально

изменят положение миллионов неле-
гальных трудовых мигрантов. Законо-
проекты эти гораздо либеральнее, чем
могли представить себе самые либе-
ральные наши правозащитники. 

Во-первых, гражданам из стран СНГ
теперь не нужно будет спрашивать
разрешение у работодателей - они са-
ми будут оформлять документы на ра-
боту практически в уведомительном
порядке и совершенно спокойно ис-
кать себе место приложения сил. Это
значительно сокращает время оформ-
ления бумаг. Во-вторых, закон о ми-
грационном учете также предполагает,
что регистрация будет проходить в
уведомительном, а не в разрешитель-
ном порядке. 

Миграционные процессы сами по се-
бе стали фактором, существенным об-
разом влияющим на экономическую,
политическую, социальную и иные
сферы нашей жизни. Достаточно ска-
зать, что государство ежегодно теряет
до 200 миллиардов рублей - неполучен-
ные с трудовых мигрантов налоги. Та-
кие цифры сравнимы с финансирова-
нием всего российского образования!
Кроме того, возрастает нагрузка на
ЖКХ, которая автоматически ложится
на наш карман.

С недавних пор в Федеральной ми-
грационной службе стали разрабаты-
вать методику подсчета нелегальных
мигрантов. Уже по предварительным

оценкам, их свыше 10 миллионов. А по
оценкам Международной организации
по миграции - 15 миллионов. Мы уве-
ренно занимаем здесь второе место в
мире после США. А если внимательно
посчитать, то, может быть, и первое. 

Основной источник трудовой мигра-
ции - это Украина. Оттуда прибывает
два с лишним миллиона человек. Далее
идут Таджикистан, Киргизия, Молда-
вия... Приезжающие к нам гастарбайте-
ры, как правило, это строительные ра-
бочие низкой квалификации, водители,
те, кто занимается уборкой улиц, опто-
во-розничной торговлей, сельским хо-
зяйством. Мы предпринимаем попытки
привлечь к нам специалистов с высшим
образованием, ученых. Однако Мини-
стерство образования и науки на наш
запрос ответило отказом, заявив, что у
нас достаточно собственных ученых. 

Нелегальные мигранты - благоприят-
ная среда для криминализации страны.
Во-первых, вся наша теневая экономи-

ка подпитывается рабочей силой из
числа таких приезжих. Чем их больше,
тем больше у нас доля теневой эконо-
мики. Мигранты - своеобразный инди-
катор ее состояния. Во-вторых, если че-
ловек приехал на заработки, но не на-
шел рабочее место или не согласился с
тяжелым положением бесправного ра-
ба, он, как правило, идет на преступле-
ние. Наша задача - предотвратить такое
развитие событий.

Это, замечу, вполне реально. Если
люди находятся в России не один год,
значит, они интегрировались в нашу си-
стему, нашли здесь рабочие места. И,
стало быть, страна нуждается в таких
работниках. Поэтому в отношении ино-
странных граждан, которые не совер-
шили преступлений, нашли себе работу,
интегрировались в наше общество, мы
не предпринимаем никаких репрессив-
ных мер. Мы не даем им гражданство,
но предоставляем возможность законно
трудиться - чтобы они, в частности, пла-

тили те самые налоги, которые мы сей-
час недополучаем. 

Хотя есть и те, кто в этом не заинте-
ресован. Потому как меньше налогов -
больше себе в карман. И все это опре-
деляется, в общем-то, работодателями.
Не надо путать: не мигранты работают и
не платят налоги - это работодатель со-
здает такие условия, чтобы не платить
налогов! Значит, надо бороться прежде
всего не с законопослушными мигран-
тами (их, кстати, подавляющее боль-
шинство), а с незаконопослушными ра-
ботодателями. 

Известно, население страны ежегод-
но сокращается. Но решить эти пробле-
мы за счет мигрантов, на мой взгляд,
невозможно. Мы рассматриваем трудо-
вую миграцию как способ решения эко-
номических проблем, не более того. Все
остальное должно решаться социаль-
ными программами поддержки собст-
венного населения, повышения рожда-
емости и снижения смертности. 

С другой стороны, и трудовая мигра-
ция может обернуться серьезными не-
приятностями. Еще лет десять назад мы
приветствовали, что к нам приезжают
китайские работники, что они развивают
сельское хозяйство на Дальнем Востоке.
Но в результате китайцы сначала вытес-
нили из сектора сельского хозяйства на-
ших работников, потом закрыли здесь
сельхозпроизводство и сказали, что...

дешевле завозить мясо, овощи и фрук-
ты из Китая. Возникла продовольствен-
ная зависимость от китайцев.

Опасность есть и в другом. Огром-
ное количество нелегальных мигран-
тов, находясь на бесправном положе-
нии, естественно, тянется к каким-то
своим неформальным организациям,
как бы сбивается в стаю. И поднять та-
кую массу людей, скажем, на какие-то
противоправные действия гораздо
проще. Если же ввести их в правовое
поле, они будут проще решать свои
проблемы в рамках закона. 

Международный опыт, определен-
ные исследования говорят о том, что
миграционные потоки надо регулиро-
вать. Например, если в каком-то насе-
ленном пункте численность приезжих
превышает 17 процентов, то возникает
социальная напряженность, поскольку
у коренного населения появляется оп-
ределенный дискомфорт.

Нет нужды говорить, сколь необходи-
мы меры, направленные на привлечение
в Россию русских из бывших советских
республик. В настоящее время разраба-
тывается программа по переселению на-
ших соотечественников, причем речь
идет не только о русских. Это могут быть
и удмурты, и чуваши, и татары - все рос-
сияне, которые волею судеб оказались в
странах СНГ. Они, уверен, и будут самы-
ми лучшими мигрантами.

Вячеслав ПОСТАВНИН,
заместитель директора Федеральной
миграционной службы России

МИГРАНТЫ ВЫХОДЯТ В ПОЛЕ. ПРАВОВОЕ!

Встолице 15 тысяч незрячих
москвичей. Из них больше
двух тысяч - люди работа-

ющие и полторы тысячи - сту-
денты. Так что мы не иждивен-
цы и вносим в бюджет столицы
свою лепту. Девять предпри-
ятий слепых выпускают продук-
цию, которая востребована в
сфере городского хозяйства.
Например, различную аппарату-
ру для лифтов - панели, микро-
переключатели. Одних только
розеток и выключателей в на-
шем ассортименте порядка
трехсот наименований. 

Надо признать, что по сравне-
нию с условиями жизни инвали-
дов в других городах и весях мо-
сквичи находятся в более выгод-
ных условиях. Но даже в Москве
все добрые дела, связанные с ин-

валидами, замыкаются почти на
одном лишь пандусе. 

Посмотрите, как встречает го-
род незрячего человека. Начнем
с подъезда: я не могу набрать
код на двери подъезда, найти
нужную кнопку в лифте. Хотя су-
ществует международный стан-
дарт, в котором, в частности, за-
писано, что все эти цифры на
кнопках должны дублироваться
бралевскими надписями (рель-
ефно-точечным шрифтом). В
Москве существует, пожалуй,
единственный лифт, отвечаю-
щий международным стандар-
там, который находится в мэрии.

Cлепому очень сложно пере-
двигаться по городу. По тротуару
не пройдешь - полно машин. Ав-
тобусную остановку (как и лю-
бую другую) тоже найти не про-

сто. А как опознать нужный
маршрут? 

Мы сейчас собираемся на всех
уровнях поднять такой вопрос:
чтобы в автобусах, троллейбусах,
трамваях сделали выносные ми-
крофоны, и, подъезжая к оста-
новке, водитель объявлял бы но-
мер маршрута. Также мы будем
просить, чтобы таблички с номе-
ром маршрута и остановками на
всем муниципальном транспорте
делались крупным шрифтом и
чтобы они находились на боко-
вом стекле на уровне глаз. Сде-
лать это несложно, а для нас это
крайне важно.

Многие наши проблемы могли
бы решаться без всяких матери-
альных затрат. Достаточно лишь
немного внимания и души. В ре-
зультате людского равнодушия
слепые становятся еще и инвали-
дами-колясочниками: сколько
раз незрячие пассажиры ломали
себе ноги, входя в автобус. Или
такая ситуация: человек с белой
тростью не успевает войти, а во-
дитель уже захлопнул двери. С
появлением электронных конду-
кторов и турникетов на транспор-
те нам легче не стало. Пройдя
электронного контролера, нам

надо еще как-то пробиться через
его крутящегося «краба». Прав-
да, в Зеленограде, где живет
больше трехсот инвалидов по
зрению, транспортники пошли
нам навстречу. Человеку с белой
тростью там открывают любую
дверь, а не только переднюю.

Я не понимаю, почему инвали-
ду по зрению, которому без со-
провождающего просто никуда
не добраться, нельзя войти со
своим псом-поводырем ни в ав-
тобус, ни в метро. Хотя у четверо-
ногого проводника есть специ-
альный документ и на нем повяз-
ка с красным крестом. Кстати,
спуститься в метрополитен инва-
лид по зрению без сопровожда-
ющего просто не может.

Слабовидящему человеку тру-
дно спускаться и подниматься по
лестницам в метропереходах. Но
самое страшное для слепых в пе-
реходах метро - это телефонные
аппараты со стеклянными ко-
зырьками над ними. Мы посто-
янно бьемся о них лбами. Еще
одно опасное место в подземке -
мы не чувствуем, где конец плат-
формы. На каждой станции раз-
ное расстояние между платфор-
мой и подошедшим поездом.

Для нас там нет никаких ограни-
чительных знаков. Нам хотелось
бы, чтобы край платформы был
шероховатым.

Опасности таятся и на входе
во многие помещения. Гладкие,
блестящие ступеньки для нас
просто не видны. Если бы на них
хотя бы край был обозначен кон-
трастной полоской. Новомодные
стеклянные двери тоже сложное
препятствие. А крутящиеся - и
того хуже. После такого выхода в
свет можно отправиться к врачу.

Хотя туда тоже лучше не попа-
дать, в поликлиниках мы поряд-
ком всем надоели. То лезем со-
слепу, нарушая порядок очереди,
то спрашиваем у всех, где какой
кабинет. С номерами домов и на-
званиями улиц вообще беда. Ес-
ли не знаешь адреса, приходится
выезжать в город только с со-
провождающим. Вот если бы со-
циальные работники могли нас
иногда сопровождать хотя бы в
важных деловых поездках. Про
отдых я уже не говорю. На чем
можно безопасно добраться,
скажем, до театра? На социаль-
ном такси? К сожалению, их
слишком мало. К тому же эти ма-
шины не работают по выходным
дням и по вечерам после шести.

Конечно, если бы инвалиды ак-
тивно участвовали в жизни рай-

она, округа, города, зрячие люди
быстрее бы увидели наши проб-
лемы. Но никто из слепых не ра-
ботает в структурах власти. А ведь
многие незрячие специалисты
могли бы трудиться в диспетчер-
ских службах, в ДЕЗах, управах,
префектурах, различных справоч-
ных системах города. Словом,
везде, где работа связана с ком-
пьютером. Ведь для нас разрабо-
тана специальная программа, ко-
торая озвучивает монитор компь-
ютера, к компьютеру подключает-
ся бралевская строчка.

Надо признать, что в послед-
нее время московское прави-
тельство, и в частности структу-
ры Комплекса городского хозяй-
ства, много делают для облегче-
ния участи лиц с ограниченными
возможностями, в том числе ин-
валидов по зрению. Нам обеща-
ли, скажем, что наши представи-
тели будут включены в столич-
ную комиссию по приемке со-
оружений городской инфрастру-
ктуры. Другой пример: в городе
уже установлено 163 звуковых
светофора, на подходе еще 59.
Важно и то, что префекты мно-
гих округов побывали на наших
предприятиях, увидели наши
возможности и убедились: мы
можем многое сделать для горо-
да и горожан.

Александр МОШКОВСКИЙ, 
председатель Московской
городской организации слепых
Всероссийского ордена
Трудового Красного Знамени
общества слепых
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